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　　諸位同修，大家上午好，阿彌陀佛！請放掌。今天是星期一，
我們昨天晚上才回到台北，一個星期星期一大家上班的第一天，我
們讀《感應篇》也是這個星期的第一天。
　　在我們讀誦《感應篇》，也是要對照我們現前整個社會的一些
動態，以《感應篇》裡面講的經文，來做一個比對，來對照比較。
特別我們念到，「取非義之財者」，或者「擄掠致富」，這個在現
前整個世界，這個情況是愈來愈嚴重。我們如果有看到最近的新聞
報導，美國跟中國大陸發起貿易戰。美國川普總統他是保護主義、
單邊主義，他只顧美國國家的利益，他就不管其他國家的了。其他
國家他就沒有去考慮，那不是多邊主義，不是自由貿易。變成中國
也是要保護它自己，在大陸也要保護自己，所以這個貿易戰誰都不
讓步。實際上講，我們從新聞分析客觀的去看，現在有很多國家的
領導，他們也紛紛的發言，所謂公道自在人心。
　　早上我也看了一下新聞，新加坡的總理李顯龍先生他也講，他
說你就接受中國崛起的事實，不要有些方面它比你美國領先，你就
要把它打趴，你就受不了，就要把它打倒。實際上講他分析得也有
道理，他說有某些部分領先，還有其他很多方面，它也要好幾年以
後才能跟上美國，你也不必急著去打壓。馬來西亞馬哈迪他也講了
，他講的也是很公道的話。德國的女總理，在美國一個大學演講，
她也公開的評論到川普總統，這些是保護單邊主義，不管其他國家
的。應該要放眼全世界，不能只為美國自己一個國家的利益為考量
。



　　美中貿易戰，我今天看三立新聞這個報導，主播分析的他都有
數據，它們兩個大國在打戰，它們損失的，各自都能承受，就是它
的內需大。美國它有自己本國很大的市場，所以它減少一些外貿，
它還能夠撐得住；大陸它的內需的市場那就更大了，十四億人口，
我不賣外面，賣自己人它也撐得下去。但他分析，傷害的，的確都
是依賴出口的（外貿的），像南韓、泰國、新加坡，我們台灣貿易
比例比韓國還多，我們佔百分之五十七，南韓是百分之三十六。實
際上長期打下去，傷害的是這些小國家，連德國它是外銷百分之三
十，大家慢慢感受到這個危機。所以我們一般講，我們站在山上，
看兩隻馬踢來踢去的，好玩，那實際上都波及到自己了。
　　有些新聞我也是仔細去看、去分析，看哪個講得比較合理，比
較接近事實。有些新聞它報的，我們台灣可以從這個當中得到好處
，恐怕好處得不到，壞處就現前了。我們也不要有這種投機取巧的
心理，實在講如果了解這個因果，大概會這麼幹。了解因果的人，
就像老和尚常講要全世界的人類，所有的國家都好，你也才能好。
如果你美國一個國家很好，所有的國家統統不好，你也好不了。就
你家有得吃，其他統統快餓死了，那大家還會放過你嗎？所以這個
沒有接受中國傳統文化，倫理、道德、因果教育，他的思想、他講
的言論、他的做法就會偏差。特別我們現在每天早上，都有看一個
小時的《群書治要》，蔡老師分析的，都是歷史上興亡的經驗。你
不依這個順天而行，你逆天而行，你到最後苦果還是自己要去承受
，眼前好像看到佔一點便宜，但是後面損失的更大。所以這個算盤
要算加減乘除，不能只算你收入，你支出的你都不算，這個不對的
。我們一般人都懂這個常識，你收入多少錢，你支出多少？你只看
收入，都沒有看支出。收入感覺很多，支出的就更多，那你有佔到
便宜嗎？你吃虧了。所以從因果論來講吃虧就是佔便宜，但是現在



人不懂這個因果。
　　要維持這個世界上各國的平衡，還是要中國傳統文化。這個理
論上個世紀一九七Ｏ年代，英國湯恩比教授講的，實在講一點都不
過分。他說二十一世紀這個世界的社會秩序，要恢復安定，必定要
提倡學習孔孟學說跟大乘佛法，他這個理論思想才是安定世界的正
確方法。所以我們大家學了之後，你要有眼光去看事情。像我們讀
了《感應篇》，讀了「非義之財」、「擄掠致富」，讀到這些你要
去看看，什麼叫非義之財？非義就是不合理的，你取得這個錢財不
合理的。不管哪個國家，不管中國人、外國人，非洲人，什麼人他
是一樣的，因果是一樣的。像《地藏菩薩本願經》講，無論「羌胡
夷狄，老幼貴賤」，你造了那個業，它的果報都很平等的。因果律
之前人人平等，所以佔不到便宜。我們學習因果教育從生活上，我
們方方面面去觀察，這樣我們讀了《太上感應篇》，我們就不斷提
升自己的境界、自己的見地，所以要這麼看。
　　像這樣，美國現在開這個貿易戰，它這是合乎義，還是不義的
？所以《論語》裡面孔夫子也講，「君子喻於義，小人喻於利」。
君子愛財，取之有道，君子他也想要得到錢財，但是你要合理的去
取得，不能取非義之財。非義就是不合理的，你是佔人家便宜的，
甚至用種種手段，不合理的手段、不如法的手段取得。那取得能不
能受用？那個果報很快就來了。你的妻子家口，那是講一個家庭；
一個國家，你這家整個都在損失。所以現前這個世界，推廣這個因
果教育是當務之急，我們每個人都有義務責任，自己學習，也要去
推廣弘揚。
　　好，今天就跟大家講到這裡。祝大家法喜充滿，阿彌陀佛！
　　
　　


